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唐唐教界交流 表明支持小班

唐梁：分娩服務 港人優先

提名足夠可參選
特首拒當「馬評家」

「雙英」公僕座談 論紓議會壓力
唐倡與議員建互信關係 梁指特首應據理力爭

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）近年大量內地人
選擇來港產子，令特區政府緊急「叫停」有關產
子安排，間接令不少港人的內地妻子來港產子出
現困難。唐英年及梁振英在香港政府華員會座談
會上，不約而同地指，香港醫療服務容量有限，
因此當局的孕婦分娩服務，必須以港人優先。

唐：公營醫療留予基層
唐英年昨日被問及有關問題時坦言，港人的內

地妻子數量不多，可能只有數千人，且「我諗佢
最終都會變成香港人」，故目前真正的難題，是

每年約3萬名來港產子的內地孕婦，他就認為香港
特區政府的孕婦分娩服務，應以香港人優先。
梁振英則認為，香港孕婦的分娩服務應劃分優

先次序，首要服務對象是夫婦均為香港人，其次

為港人的內地妻子，最後有剩餘能力才去服務夫
婦均非香港人的外地孕婦。
在公共醫療服務方面，唐梁兩人則有不同的側

重點。唐英年指，香港未來需要調整公私營醫療
服務的比例，包括如何分流，即將有能力負擔的
人士分流去私營醫療服務，使更多公營醫療服務
資源留予基層及有需要人士。

梁：不同階層均需照顧
梁振英則指，香港不同階層、不同經濟能力

者，都應該得到基本的公共醫療照顧，但亦強調
公共醫療資源有限，加上人口老化，故香港各界
必須研究醫療融資的問題，確保未來有足夠資
源，同時要慎重研究醫療產業的發展，避免佔用
香港的公共醫療資源。

香港文匯報訊（記者　鄭治祖）仍在
考慮參選特首的前政務司司長唐英年，
無懼與反對派關係密切的教育專業人員
協會的邀請，在論壇上與數百名教育界
人士交流。唐英年明確表示，他原則上
支持實行小班教學，及盡快調配資源以
落實15年免費教育，又贊成在公平的原
則下，持大學學位的文憑教師與學位教
師應該同工同酬。
唐英年昨日下午出席了教協舉辦的

「香港教育及前景論壇」，與超過200名教
育界代表就多個教育議題交流，歷時兩
個半小時。
教協會長馮偉華在活動開首時提出教

育界的「4大訴求」，包括15年免費教
育、小班教學、增加對大學學位的資
助，及紓緩教師壓力，又送上題上「以
教為先」的字畫予唐英年，希望唐英年
視這4個字為座右銘，對教育有長期承
擔，視教育為社會命脈。

從政多年一直重視教育
唐英年在發言時，強調自己十分重視

教育，並憶述自己過去身為啟聯資源中
心和自由黨成員時，都自動請纓，擔任
教育政策的發言人，因他深信年輕人是
香港的未來，又指自己在2003年時，儘
管香港面對嚴峻挑戰、經濟跌入谷底、

特區政府有嚴重財赤，但他擔任財政司
司長制訂第一份財政預算案時，第一個
決定是不削減教育開支。
他強調，認同小班教學的理念，指教

師在小班教學底下，將有更多空間察覺
和支援輔導吸收能力較差的學生，香港
社會各界，包括幼兒辦學團體、老師、
家長以至教育局局長已凝聚了相當大的
共識，認為政府應該盡快進行諮詢，邁
向落實，而在特區政府已推出學券制的
大前提下，落實15年免費教育對特區政
府來說，資源已非最大的阻礙。

推小班須軟硬件兼備
不過，唐英年提醒，在這個「由大班

到小班」的調整過程中，在保持足夠學
位的同時，必須堅持「軟件與硬件要兼
備」：軟件指的是教學模式和師生比
例，硬件則為指校舍和班房，以達致
「保質保量」的原則。在統一派位問題
上，他則認為，「要尊重家長有一定的
選擇，所以我們不應該成立統一收生的
機制，應該尊重家長的選擇，加上統一
派位制有可能會造成一些跨區上學問
題」。
在幼稚園方面，他認為，特區政府資

助幼稚園，可參考目前直資資助的中小
學的模式，按平均辦學成本計算每名學

生的資助額，確保學校沒有濫加學費，
但學校同時亦有彈性去決定學費，而在
過渡期間，可先維持一定數量的私立幼
稚園供家長選擇，同時有需要的基層家
庭提供資助。

文憑學位教師同工同酬
就目前文憑教師與學位教師「同工不同

酬」，唐英年強調，他原則上同意文憑教
師與學位教師應同工同酬，而幼稚園教師
待遇也應提升至與中小學教師同等的水
平，但坦言政府資源有限，在分配過程中
有很多競爭，問題難以即時解決。

另外，在公開討論環節，有教師借用
佛山女童悅悅被輾斃但無途人理會一
事，試圖否定國民教育的成效，有老師
更要求唐英年就應否將「六四事件」納
入香港的國民教育課程內表明立場。唐
英年在回應時坦言，「小悅悅事件」是
一件悲劇，並理解香港巿民對國家的不
足之處會有批評，但呼籲大家應以宏觀
角度，以進步的心態欣賞新中國由立國
至今克服諸多困難的發展成就，並強調
香港的國民教育課程的制訂，應「透過
大家（香港教育界）的參與，制定一套
全面、深入的課程」。

梁振英和唐英年昨日下午「前後腳」出
席香港政府華員會舉辦的座談會，分別講
解他們對未來公務員職能、公共醫療及經
濟發展等政策問題。兩人於會上均肯定公
務員是專業、有效率的優秀團隊，亦認同
政府在制定政策時要充分諮詢相關部門的
公務員，確保政策的可執行性。

梁振英：藉發展經濟紓解怨氣
率先到場的梁振英表明，特首和公務

員應為屬「engagement」的夥伴關係，
故必須建立穩定、長遠、溝通的交流渠
道，而特首和問責團隊應做好政治工
作，有承擔政治責任的勇氣，在政治問
題上保護執行政策的公務員，「公務員
不應承擔政治責任」，尤其目前香港社

會因貧窮、房屋等問題積累了不少怨
氣，年輕一代亦缺乏向上流動性，令前
線公務員變成民眾宣洩對特區政府不滿
的主要對象，也令公務員心中積存不少
怨氣，士氣低落。
就此，他提出兩個解決問題的做法：

當局一方面要想辦法通過發展經濟等方
法紓解這些怨氣，但同時亦不能姑息有
人利用這些怨氣，去做破壞社會秩序、
政府權威的事，尤其有前線公務員被不
合理地刁難的問題，特首和部門首長應
據理力撐前線公務員，使市民充分了解
公務員的表現。
梁振英以政府替補制諮詢會發生反對

派示威者「V煞」衝擊場館的事件為
例，指舉辦場地、科學館的館長在事發

翌日就致電電台的「烽煙」節目，講述
當時的情況，並為受傷的公務員同事抱
不平，「特區政府領導人需要站出來講
，讓市民知道真相，使公務員不會蒙

受不白之冤」。

唐英年：公僕應視市民為「客」
隨後到場的唐英年亦強碉，未來特首

應視公務員為夥伴，並坦言自己亦察覺
到公務員的工作壓力，很多時候來自議
會文化改變，「稍有不慎，或做差少
少，分分鐘會被議員質疑，亦令公務員
和議員間出現猜忌及推搪」，他認為未
來公務員和議員需要建立互動互信的關

係。
他坦言，目前，市民針對公務員的投

訴確實多了，令公務員在執行上有壓
力，亦有猶疑，但他相信絕大部分公務
員都是專業的，會竭盡所能協助市民。
公務員應視市民為客人，不要讓市民覺
得是在「求」公務員的服務，而是政府
提供服務，應該讓市民覺得公務員提供
的是高效率、有禮及全面的服務。
唐英年又提出，公務員未來應全面實

施5天工作制，直指現時有1/3公務員因
工作安排等原因未能享有5天工作，未
來有需要增加資源，一視同仁，讓所有
公務員都可享有5天工作。

財爺總結訪京：落實李克強挺港政策
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）特區財政司司長曾俊華

結束訪京返港。他在總結是次訪京行時表示，在京期
間，他與各中央部委領導會面，除討論歐美經濟情況，
香港和內地的經濟發展大勢外，還重點跟進國務院副總
理李克強8月在香港提出的30多項政策，並強調特區政府
已立即在工作層面積極跟進盡快落實有關措施，務求
「成熟一項即推出一項」。

與財經商貿部委會面溝通
曾俊華昨日在網誌撰文，指自己每年都會到北京，與

各負責財經及商貿事務的部委負責人會面溝通。是次訪
京，他拜會了多個部委，包括人民銀行、銀監會、證監
會、保監會、財政部等，重點跟進李克強訪港時提出的
30多項挺港政策。

他舉例說，商務部及人行就於上星期公布了有關香港
企業使用人民幣到內地直接投資的管理辦法，特區政府
會就此保持緊密溝通，使措施順利落實，並邀請商務部
及人民銀行派員出席在香港舉行的研討會介紹詳情。
在京期間，曾俊華又和證監會及人行討論到有關人民

幣境外合格機構投資者（RQFII），在境內證券市場投資
的進展，並得知證監正與人行及外匯管理局就細節進行
積極磋商，希望可以盡快落實，並獲悉內地市場推出港
股組合ETF預備工作已達最後階段，可望短期內公布。
他並與商務部討論過CEPA補充協議8，有信心補充

協議可在今年年底前簽署，雙方並就如何落實香港參與
東亞區域經濟合作，作了進一步溝通，目標是進一步促
進香港與東亞區域各國的貿易發展，協助港商開拓商
機。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港公務員近年面對巨大工作壓

力，不但要適應政治問責制下的職能轉變，更要應對各級議會的質

詢，甚至激進示威者的衝擊。在香港政府華員會的座談會上，正考

慮參與新屆特首選舉的前政務司司長唐英年認為，公務員主要壓力

來自議會文化的改變，故有需要加強與議員建立互動互信的關係，

減少公務員面對議會時的壓力。正「備選」的前行政會議召集人梁

振英則認為，公務員壓力來自社會怨氣，特首和問責團隊應盡力減

少社會怨氣，但在遇上不合理刁難時，公務員應當據理

力爭。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）特區行政
長官曾蔭權在任內最後一份施政報告中，
提出多項穩定樓市及紓解民困措施。香港
研究協會最新民意調查顯示，受訪市民對
曾蔭權的整體滿意度評分上升，有2.96
分，較今年8月的調查上升了0.11分，反映
香港社會各界對其最近發表的施政報告評
價正面。
香港研究協會於10月17日至20日共訪問

1,069名18歲或以上市民，以了解市民對曾
蔭權及其8項基本施政方針的落實成效，以
及3項領袖特質的滿意度。

10項評分升1項不變
調查以1分為非常不滿意，2分為不滿

意，3分為一般，4分為滿意，5分為非常滿
意，發現受訪者對曾蔭權共11項表現的滿
意度評分排名變化輕微，有10項評分錄得
上升，1項維持不變。其中，「促進與國際
社會的聯繫」，得3.07分，升0.02分，繼續
排在第一位；「建立和維繫良好的特區與
中央關係」錄得0.04分的升幅，得3分，繼
續排在第二位；「全方位發展經濟」得分
錄得0.01分的輕微升幅，得2.92分，繼續排
在第三位。另外，「遠見」雖錄得0.02分
的升幅，得2.19分，但其排名就下滑兩級
至榜末。

民生政策得分升幅大
同時，在11項表現的滿意度評分中，以

「施政以民為本」得分升幅最大，升0.23分，
調查機構相信與新年度施政報告中提出了包
括復建居屋、放寬長者生果金離港限制等多
項改善民生政策，回應了市民的訴求有關；
其次是「提升管治能力」，升0.17分。
協會負責人表示，雖然特首民望有所回

升，但市民對特首各項滿意度評分中有9項
不足3分，低於一般水平，反映特首大部分
工作表現與市民的期望仍有相當差距，尚
有改善的空間，故促請特首繼續努力，認
真聽取市民意見，盡快完善及落實施政報
告中的各項內容，使特區政府各項政策更
切合市民的需要，真正做到施政以民為
本，爭取更多市民支持。

香港文匯報訊（記者　鄭治祖）國務院港澳辦主任
王光亞早前回應記者提問時指「特首人選在你們（香
港市民）手裡」，特區行政長官曾蔭權在接受亞洲電視
國際台《時事縱橫》節目訪問時表示，根據香港現行
的選舉制度，明年會由1,200人的選舉委員會選出行政
長官，而這1,200人來自不同界別，能夠反映香港不同
階層、界別的聲音，而無論是哪位參選人，只要取得
足夠提名，就能夠參選，又指自己身為現任特首，不
適宜評論個別人選。

向來視批評為推動力
曾蔭權身為特首，經常要面對批評。他在昨日播出

的訪問中坦言，這是現代政治的必然現象，「施政總
有人認同，有人不認同，就算自己做得再好，也總有
人會挑剔」，故自己從政多年，已學懂面對各種不同意
見都秉持「無則加勉」的態度，並視批評為推動自己
工作的動力。
他說：「每個人都可以批評特首，是否做好這份

工，就留待公眾去評斷，可以有很多指標，例如GDP
（本地生產總值）、香港人均收入，（我）是否已兌現
競選承諾？我們要看香港經歷過不少挑戰，包括08年
的金融海嘯，但我們都成功克服。我自問從來都是做
好自己，做事都是為香港人好的，我已竭盡所能。」

自覺不是好的表演者
曾蔭權又形容，自己不是一個「好的表演者」：

「當然有人說上得政治舞台就要做場好騷，但亦有人說
表演過火反而不可信，我只是努力做好自己，有自我
風格，有時是笑得不太自然。」
被問及他希望香港人記得他做過甚麼？他就笑指自

己還未卸任，並指目前會 力做好最後的8個月，爭取
落實新一份施政報告中提出的各項措施：「8個月後，
你再來問我！」
就自己任內最後一份施政報告，曾蔭權重申，報告

兼顧了香港的長、中、短期發展，尤其 眼在處理房
屋、人口老齡化及貧窮問題，相信這亦是港人希望看
到這屆特區政府做的事：「市民會希望我們處理短
期、中期、長期問題，而不需要因任期只得幾個月而
綁手綁腳。」
另外，被問及他已符合新施政報告中提出的、兩元

乘搭公共交通工具的資格，曾蔭權就強調，自己提出
有關措施並非為了個人，而是措施確實能夠幫助老人
家，並笑說：「香港政府對前任行政長官是很照顧
的，有專車使用！」
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1. 公務員與問責團隊關係

2. 公務員的工作壓力大

3. 未來公共醫療

4. 港人內地妻子來港產子
5. 擴闊稅基

6. 參與「十二五」規劃

特首應據理力撐公務員，
公務員不應承受政治責任

香港社會缺乏向上流動
性，遷怒前線公務員

不同階層人士均有基本醫
療照顧

港人優先

公共財政充裕，未到擴闊
稅基的地步

官、產、研、學四方面結
合，特區政府更主動推動
產業發展

特首應視公務員為夥伴

公務員和議員互相猜忌

有能力負擔人士分流私營
醫療服務

港人優先

短時間內未有環境和空間
擴闊稅基

特區政府應採取更主動、
主導角色，推動新興產業

政策範疇/公共行政問題 梁振英 唐英年

「雙英」政策理念

製表：香港文匯報記者鄭治祖

■唐英年認為公務員主要壓力來自議會文化的改變。 香港文匯報記者劉國權 攝 ■梁振英認為公務員壓力來自社會怨氣。 香港文匯報記者劉國權 攝

■唐英年出席論壇與數百名教育界人士交流。 香港文匯報記者 攝


